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9月24日上午8点30分，身为广州市增城区正果镇

邮政投递部站长的郑勇辉，已一早来到增城区正果镇投

递部，在电脑前忙碌地录入邮政邮件投递信息。目前，

该投递部一共3个乡邮员中，只有他会操作电脑，所以，

投递部的一些信息化工作全是他负责。

从儿时起，邮递员对郑勇辉来说，是一份光荣且神

圣的职业，又加上想为父老乡亲们服务，人高马大的他，

顺利地成为正果镇的邮递员。“邮递员是我的第一份工

作，从19岁开始入行，时间一晃，今年我都51岁了。”他

一边往门外看邮车是否抵达一边对记者笑道。

由于当天邮车塞车晚点，为保证将邮件送达给收件

人，大家马上进入紧张的分拣邮件、包裹、报刊的工作。

在不到15平米的投递部里，郑勇辉或跪、或站、或蹲，且

不停地弯腰、起身，鲜有能坐下来的时刻。不久后他便

开始不停地流汗。

不到半小时，郑勇辉完成了所负责的分拣工作。随

后，只见他把20多个大小不一的包裹、报刊等，麻利果

断、轻拿轻放地装进摩托车上的车尾袋和车尾箱，整个

过程既满当又安稳。然后，他戴上安全帽，发动摩托车，

伴随着“突突突”的摩托发动机声出发了。

郑勇辉跑的邮路一共覆盖正果镇15条自然村，每天

的投递里程超过80公里，其中有不少是山路，且坡度大，

弯转得急，有的路一边是山岩，另一边是山崖，让人心惊

胆颤。可他驾轻就熟，在山林间一晃而过，偶尔见他用手

摸摸靠背的那箱邮件，再摸一摸车尾袋，以防丢失。

“以前都是泥土山石路，一下雨就弄得全身是泥。

2000年以前还是单车或者走路派件，现在是光洁的柏油

路，又有摩托车，比以前好多了呢！”郑勇辉说。

时代变迁 情怀不变
三代中国邮政人在交棒中坚守

“昨天，我们在这举办珠海快递行业劳模宣讲迎

国庆活动，全国劳动模范谢坚现场分享的故事，让很

多人为之鼓舞，也形成视频送给企业一起学习。”9 月

19 日，在珠海市快递行业工会联合会、珠海快递行业

协会所在的职工之家多功能室，协会秘书长阙祖亿向

记者介绍道，同时他们正为迎接省总工会、珠海市总

工会为快递行业职工会员免费送健康体检活动、参加

市政府关于快递三轮车的讨论等工作全力以赴。

步态稳健、体型硬朗以及中气十足的谈吐，让人很

难看出阙祖亿已是76岁高龄。1976年，部队通讯兵出

身的他，退伍转业到当时的珠海县邮电局。“那时的交通

建设、工具等不便利，虽然大家工作环境艰苦，但依然非

常珍惜和热爱这份工作。”

“很多人对邮政人很有感情。”他回忆道，在1978年

的春节期间，他代班去乡里送电报、报纸时，真切地体会

到人民对邮递员的需要。“走到哪里，人们都热情地递给

我糖果、利是，围着我急切地问是否有他们的信。”时至

今日，“一封信，一颗心”依然是新时代邮政人不变的情

怀，并在一代代邮政人的传承中不断丰富。

阙祖亿向记者坦言，由于近年来行业发展速度过快，

导致相应的软件、硬件未跟上，行业也如同一盘散沙。在

上级工会、中国邮政集团公司珠海市分公司等大力支持

下，让他下定决心把这块硬骨头啃下来，鼓励企业入会、

组建基层工会、建设职工之家等。截止到2018年底，珠

海市快递行业工会会员覆盖面超过85%以上，在38家快

递行业协会会员单位中，共有16家建立了工会。

“作为协会，抓准行业发展方向，加强队伍基础建

设，树立良好行业风气，是我们义不容辞的工作。”阙祖

亿说。为此，协会开展了评选“最美退役军人”、行业技

能比赛等活动，让从业人员学军人风采，并提供展示和

提升业务技能的平台。他表示，愿有生之年，继续以身

作则，多培养行业人才，把邮政使命传承下去！

■文/图 全媒体记者 蓝娟 通讯员 粤邮宣

第50届世界邮政日

今年10月9日是第50届世界邮政日。我国拥有11亿人口、960万平方公里，邮政遍布城市、乡村、边疆、海岛，也成了社会活动

和人民联系的一条永不间断的纽带。在老、中、青三代中国邮政人交替接棒中，有的发挥余热、有的坚守偏远地区、有的大力推广邮

政业务，一起助力邮政行业全面发展的同时，也用行动践行了今年的世界邮政日主题——“传递美好 协同发展”。

“昨天我去参加阳江市工会代表会议，明天要参加

阳江市劳模进校园的宣讲，所以，我们把约谈时间改约

今天下午，您看方便吗？”9月26日上午9时许，32岁阳

春邮政市场营销班营销员严倍丽正为拨打客户电话洽

谈业务忙碌。她告诉记者，邮政也经营邮政金融、农村

电商、新媒体等主要业务，为熟悉和跟上业务的发展，他

们一直在学习和提升业务水平的路上。

11年前，严倍丽加入邮政行业，从负责账单处理、贺

卡打印等内务工作开始做起，那一年，让她对邮政的传

统业务有了基础性的了解，随后跟上企业转型发展的步

伐，她转型成为一名邮政业务营销员。“由一个只与内部

同事交流的岗位，转到一个对外推介业务的营销岗位，

当时性格内向的自己，既无助又害怕。”她坦言道，在周

围领导同事的鼓励下，她开始努力踏出第一步、第二步、

第三步……不知不觉，她从邮政业务“菜鸟”成为业务能

手，工作逐渐得心应手，不断取得新业绩。

“主动了解客户需求，一次方案不行，那就两次、三

次甚至多次。不少大客户都是被我们邮政的服务态度

给折服。”她说。

在本职工作外，严倍丽还是中国工会十七大代表之

一，也是一位正读小学三年级学生的母亲，她每天的行

程被安排得密密麻麻。她表示，感到疲惫的时候，就看

看身边优秀的前辈来激励自己。“希望自己用行动向他

们学习，努力当一个充满正能量的人！”

工会领域的工作，打开了严倍丽的另一个世界。去

年，她参加中国工会十七大，并提交了《关于加快市县域

非公速递物流行业基层工会组织建设的提案》。为继续

完善该提案，她走访各非公速递物流公司，了解他们的

需求。“行业急需一个领头羊和组织，带领大家团结起

来，保障职工利益的同时，形成良好的行业氛围，促进行

业的协同发展。”她说道，今后也会前往已建立行业工联

会、行业协会等地区交流学习，因地制宜地开展此项工

作。

76岁 珠海快递行业协会秘书长阙祖亿：情系邮政 助力行业发展

51岁 广州市增城区正果镇邮政投递部站长郑勇辉：甘当飞翔在大山里的信使

32岁 阳春邮政市场营销班营销员严倍丽：从菜鸟成长为多面能手

■阙祖亿介绍珠海快递行业协会职工之家组建情况

■郑勇辉逐件录入快递件的投递信息

■严倍丽给客户打电话沟通业务


